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梁衡

古人常喜于阔野面水之处建楼写记，是为远眺
河山，抒发胸臆。这成了中国文化史上的一道风景。

2019 年春，因公过常州，见一区政府的办公
大厅里，平卧着一面古碑。碑侧略残，但字迹清晰。

古碑怎么会来到政府大楼里？原来在清代，这里曾
有一座百尺高楼，名大观楼。岁月沧桑，楼久废不
存，而两年前这块石碑突然出土，详记了当年的修
楼之事。慧眼者急收来保护。

碑的作者是嘉庆年间主持修楼的知府胡观
澜。正如其名，其观也，别有波澜。他说太守之守何
为？一是守职，管好民生；二是守土，管好治安。又
为何建楼？为观风景，但更为登高观政。登楼之时
“我观民，民亦观我”。这是碑文的核心。已超出《醉
翁亭记》的与民同乐，并于《岳阳楼记》心忧天下的
理念之上，又悟出了敬民、畏民、受民监督的思想。

是一块不可多得的议政碑、官箴碑，一份重要的文
化遗产。

修楼人的本意全在一个观字。不但取名大
观，又另题字：大观在上。可见其观人、观事、观
史、观政，对世事人情已有太多的体验。他提醒当
官之人，春风得意上层楼，勿忘楼下万人瞅。民心
如镜照忠奸，夹着尾巴作太守。

官与民的关系，是永恒的历史课题。官员看
似在上，居高临下，可任意为之。但不免载舟覆
舟，自取其辱。当官如同登楼。登高虽可穷千里
之目，但也常会忘记脚下之土。为官而知自戒自

律最是难得。

当地政府官员，发现此碑，能懂其深意，急
收之庙堂，珍之宝之，晨观暮读，亦是可贵。然何
不更放大其观，移之河岸，立于广众？

一可保护古迹，成就江南运河风景之大
观；二可让更多的人观碑参政，而成就民主政
治之大观；三可使今人重温历史，而现中华文
化之大观。庶几，大观碑即成现代都市生活中
一奇观也。闻主政者已有此意，盼速成正果，堪
慰古人，亦惠今民。

是为记。
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走走读读

本报记者王圣志、水金辰、刘美子

一场透雨过后，张功利在自家曾经十几年不
长庄稼的田地里，插上 20 余株桃树和无花果树
苗。株距约 50 厘米的小树苗，有的已经冒芽，有的
还似枯枝。

望着墙根底下依旧清晰可见的化工污染白色
残留，张功利拔着稀疏的杂草，回忆着村庄曾经遭
遇的噩梦。

那段痛苦的记忆已深深烙在这位年近古稀的
老人心里。

这里是仇岗，位于淮河之滨，安徽省蚌埠市龙
子湖区长淮卫镇的一个普通村庄，常住人口约
2000 余人。

张功利和他的乡亲们同排污企业进行了长达
十多年的抗争，一度引起社会高度关注。

2008 年 12 月，他们终于赢得了这场环境保卫
战的胜利。化工厂限期停产那天，仇岗人喜极而泣。
他们终于有了久违的新鲜空气，开始自由呼吸。

10 年来，仇岗的河流恢复了清澈，曾经的“南
大荒”生长出生态农业，村里又有了欢快的笑
声……而张功利家被污染的土地，虽然去年更换
了表层土壤，现在又印出了些许“白色”。余毒，依
然未能完全清除。

阴影下的村庄

“九采罗”这个名字，王永品一提起来仍然有
些胆寒，但当初为了谋生，他不得不在那里工作。

坐落在村子中部的“九采罗”，在孩子们的作
文中被称作“巨大的恶魔”。它最初是国营农药厂，
2000 年前后改制为私营企业，2004 年又变更为
九采罗化学有限公司。农药厂变成了生产硝基苯
等剧毒物质的化工厂。

2006 年前后，为了养家糊口，王永品凭着砌
砖垒墙的技艺在九采罗干起了临时工。一天 50 块
钱，10 个小时，和他一起在厂里干活的村民还有
十多个。

站在废址上，王永品回忆说，厂区搬迁前，这
里是一派热闹景象。进出厂子的拉货车络绎不绝，
几个生产不同化学试剂的厂房，冒着滚滚白烟和
热气……

火热的背后暗藏“威胁”。用他的话说，在里面
干了三天，小便都是黄的。

看到一箱箱印有“骷髅和红色叉”标志的化学
品从厂区运送出来，距离不到两百米的仇岗小学
里，校长王学军心里也是恐惧的。

学校有 300 名小学生。“只要厂区一放毒气，
气味难闻，我们就要受苦。”王学军说，老师捂着鼻
子上课、学生戴口罩听讲，即便是炎热的夏季也只
能关着门。

时至今日，他依旧难掩心痛。一篇六年级学生
作文曾写道：“如果不关门窗的话，你就会受不了的，
皮肤还会过敏，一抓身上还有许多红色的线条。”

抓痕虽会消失，但它却成了孩子童年记忆里
一道深刻的伤疤。

“池塘边的榕树上，知了在声声叫着夏
天……”《童年》在传唱，景象各不同：仇岗孩子眼
里，枣树不结果子、没了青蛙叫声、穿村而过的鲍
家沟淤积着厚厚的黑色底泥，河水更是恶臭难闻。

村里的老人们说，仇岗村以前又唤名“枣林村”，
家家门口都有枣树，结枣时节，棍子一打，噼噼啪啪
地枣子落下。还未到夏季，十几岁的孩子就已争抢
着到鲍家沟里游泳，一个猛子下去就能逮两三条
鱼，鱼多的时候，连河边的草丛里也能抓上一些。

这条带着百姓深厚感情的鲍家沟，全长约 10
公里，属淮河的一条支流，自西向东流入淮河。

“走千走万，不如淮河两岸”，淮河流域人民曾
经对家乡发自肺腑地赞美。发源于河南省桐柏山
区，由西向东，全长 1000 多公里的淮河滋养着豫皖
苏鲁 27万平方公里的土地和数以千万计的人口。

它是中国南方和北方的分界线，流域面积占国
土面积的三十六分之一，人口占全国的七分之一。

然而，不顾环境保护的快速发展，也摧毁着淮
河人的家园。

上世纪八九十年代，小造纸、小制革、小电镀
等“15 小”企业在淮河两岸遍地开花，与经济效益
增收相伴而来的，是污染的土地、空气和水体。

1995 年前后，淮河流域发生多次干流污染团
下泻事件，一度造成蚌埠地区自来水断供。老百姓
纷纷在自行车后驮白色大水桶寻找地下水的情
景，轰动一时。

“50 年代淘米洗菜，60 年代洗衣灌溉，70 年
代水质变坏，80 年代鱼虾绝代，90 年代拉稀得
癌。”上世纪一段民谣生动反映了淮河饱经沧桑的

历史，沿岸人民在经济快速发展和城市化进程中
经历着切肤之痛。

在仇岗，灌溉沟成了排污沟，雨季来临，漫出
的污水直接冲进地势低洼的住户家里，齐腿腕深，
雨水退后，白色的墙壁上留下深深的黑色印记，一
股阴沟里的农药味久久不能散去。

新鲜空气成了稀有品，有的村民甚至拿塑料
膜和木条将窗子封死。村民们回忆说，那时候豆角
叶瞬间打蔫，枣树变成了光秃秃的树干，就连盆栽
都“逆生长”。

再后来，原本甜丝丝的地下水，也有了异味。
相伴而来的还有癌症。村东头一间不过 5 平方米
的废弃房屋里，隐藏着这个村庄最痛苦的记忆。

54 道杠！

村民们说，曾居住于此的一位已故的老太太
用粉笔记录下了那一段时间的死亡人数。

54 道杠！笔迹不重，却胜似千钧。
“以肝癌和肺癌居多。虽然没有直接证据证明

村民的死亡与污染有关，但集中得癌症的数据摆
在这儿，谁不恐慌呢？”张功利说。

于是，“逃离”成了那一代仇岗人的主题。能出
去打工的都走了，女孩子选择外嫁，“出去买房的
不下 100 户。”陈兆珍和老公也在这时候选择离
开，“家里污染实在不能忍受，带着 170 块钱，全家
到市里做起了服装批发生意。”

留守的选择抗争，但终究是一次次“没有预期
的长途”。

1999 年，村干部找农药厂理论，却被厂区负
责人备好的打手痛打，现任村书记王宗顺当时也
在被打人员之列。

张功利家的农田和农药厂仅一墙之隔，污水
流过，庄稼死了，树枯了，田地不再生长。本以为占
着理儿的张功利却在与化工厂对簿公堂时，因对
方有营业执照和合法手续，自己没有请律师、无有
效证据而败诉。

再后来，村里写联名信，600 多户签字，不识
字的也摁下了表达强烈意愿的红手印。

村民代表多次到省、市、区不同层级的政府部
门上访。

彼时的仇岗在绝望中寻求希望。“其实想法很
简单，要健康，要发展，就必须让化工厂搬走！即便
它能给政府带来税收。”村民杨军说，“我们这一代
已经这样了，我不能再让后代也遭这样的罪。”

夕阳落下，最后一辆前往市区的 212 路公交
车开离仇岗，这里的“夜生活”也开始了。村委会对
面的小广场上响起了熟悉的旋律，村中妇女三三
两两地来到这里。四五年前，广场舞在这里兴起，
最多时能有 50 多人。

张功利加入了村中另一支“健身大军”——— 竞
走，吃完晚饭，他总是习惯性地沿着水泥路走上几
圈，家里还放着一本《养生经》。“适当运动配合着
科学饮食，这些年我身体还不错”他笑着说。

“以前村子里 70 岁的都极少，现在 70 岁以上
的有 40 多人。癌症发生率也回归到了全国平均水
平。”张功利说。

这一切放在 10 年前，他们“简直不敢想”。

安徽绿满江淮环境发展中心理事长周翔，见
证了仇岗的蝶变。

是他，让仇岗人对环境的认知从朴素走向科学。

大学期间就一直致力于环保公益工作的周
翔，2003 年创立了这个民间环保组织，2005 年下
半年开始关注仇岗。当他 2017 年再次踏上这片土
地时，村民的精神状态已焕然一新。

“恶劣”是他对当年仇岗环境的基本评价，“老
百姓的精神状态差，生活没有追求。”

“当时淮河沿岸污染严重，我们在网上注意到
‘仇岗多怪病’这个信息，带着疑惑就去了。”周翔回
忆道，“这一做就是 7 年，直到仇岗问题好转。”

张功利在经历过官司败诉之后，意识到要想
维权，必须在法律框架内，注重证据保全。

他的观念与周翔等人的理念一拍即合。周翔
说，他们对鲍家沟、污染厂区以及河中底泥进行取
样的同时，也在引导村民合理合法地表达诉求，培
养一些环保问题的“明白人”，“因为暴力维权是解
决不了问题的”。

在此之后，张功利这样一个普通的农民开始
熟啃《环境保护法》、做基本水质监测、查企业环
评，履行着一个公民的知情权和监督权。

“污染的形成和解决机制对普通人来说或许
很难，但一张 PH试纸足以让他们对环境污染形
成最基础的科学认知。”周翔说道。

“环保在我身边”

2007 年 5 月 23 日，安徽财经大学的支教团
队带仇岗小学生们看了鲍家沟水体之后，做了一
个实验，分别拿一张 PH试纸测试纯净水和鲍家
沟河水的酸碱度，前者并未发生变色，而后者变为
了深紫色。

于是，一组以“环保在我身边”为主题的作文
因此而诞生，“孩子们不约而同地将‘矛头’对准了
污染厂和污染的河流，甚至一年级还不会写汉字
的孩子也在田字格里用拼音写了感想。”

这些带着孩子们真情实感的作文被送到了当
地环保部门，并引发媒体的高度关注。在此之前的
4 月份，一份关于仇岗污染情况的建议书也曾送
至当地政府部门。

当时，“黑色 GDP”带来的危害，不只发生在

仇岗。淮河沿岸，越来越多的百姓为了保护一方
水土而奔走呼号。

为了拯救淮河，1995 年，国家颁布《淮河流
域水污染防治暂行条例》，这是我国政府第一次
为一个流域水体污染治理制订法规。1996 年，
国务院又正式批复了《淮河流域水污染防治规
划及“九五”计划》。

仅 1996 年，淮河全流域就有 4000 多家“十
五小”企业被关闭。

2007 年，当时的国家环保总局在对蚌埠市
进行检查时，发现包括仇岗在内的部分工业企
业涉及环境违法行为，决定对蚌埠市实施“流域
限批”，停止当地除污染防治和循环经济类外所
有建设项目的环评审批。

“那次淮河流域限批，给蚌埠市敲响了警
钟，也是对政府部门和公众一次非常好的环保
教育。”蚌埠市生态环境局副局长徐蒂回忆说。

2008 年 9 月，蚌埠市龙子湖区人民政府下
发了关于对蚌埠市九采罗化学有限公司和族光
精细化工有限公司实行停产搬迁的决定。

一纸决定，张功利等人盼了十几年。当晚，王
宗顺、张功利、杨军、张功建等人杀鸡烧鱼、炒点花
生米、弄些酒，庆祝这来之不易的喜讯。杨军醉了，
张功建哭了，平时不喝酒的张功利也喝了一杯。

新生活从那一刻开始启程。

当年被化工厂“逼”出家门的陈兆珍又回来
了。为了躲避污染，她外出摆地摊，迎着改革的
春风，从个体户成了“万元户”，但一直思念着这
片生她养她的土地。

“以前偶尔回来一趟，和村里人聊天，话题
都是‘怎么弄走农药厂’，没有一点发展的念头，
2009 年就不一样了。”今年已经 70 岁的陈兆珍
回想起耳顺之年所做的返乡创业决定，依然充
满自豪。

仇岗的南边有一片荒地，村里人都管它叫
“南大荒”。草及腰深，没有路、没有电，一下雨就
淹。“当时想我现在有钱了，就应该回来带动村
民致富。”陈兆珍说。

交了 10 年土地承包款，拉来石渣开始垫
路，从庄里架线拉电，近百万的投入，陈兆珍不
曾犹豫。养鸡，看似传统，却又有本质区别。那时
的她就确定了养鸡不喂激素、提前注射疫苗、鸡
粪用于果树施肥等一系列生态养殖的思路。

如今，“南大荒”变身“绿满仓”，他们家的“生态
鸡”一年出栏四万来只，并将其冠之以“仇岗牌”。不
仅如此，她还带动 20多户村民养鸡，提供技术指
导，直接带动村民户均收入增长约 5万元。

“绿水青山就是金山银山，我们对这句话理
解太深刻了！我们是环境污染的受害者，所以更
要做生态环境的保护者，我也切实在生态保护

中获得了经济效益。”陈兆珍说。
南边的鸡窝里飞出了“金凤凰”，北边的花

圃里也亮出了绚丽的“光芒”。见到张玉杰时，他
正穿着雨靴从花卉大棚里出来。出于兴趣爱好，
20 多年前，他选择了花卉行当。

“由于花卉对空气和水源的敏感性高，直到
2012 年，我才敢放心大胆地种植。”张玉杰说，
“这几年村里环境好了，社会需求量高了，我流
转了 36 亩地，现在一年收入 20 多万，比以前翻
了四五倍。”

“一个花卉种植场就像一个小花园，仇岗良
好的水和空气滋养着它们成长，它们也在妆点
村庄的容貌。”张玉杰觉得这就叫“村美民富”。

土壤修复仍是难题

初春的阳光还不曾那么耀眼，油菜花倒映
在清澈见底的鲍家沟，与水中的浮草相映成
趣，偶有一两条小鱼游过，远处蛙声一片，这
派生机盎然之景很难与十多年前的恶臭形象勾
连。

2011 年前后，当地政府投资了 800 万元用
吸泥机将鲍家沟的底泥抽走，随后又多次引水
对沟渠反复冲刷……每一次涤荡都在让鲍家沟
焕发生机。

2012 年，村里有了污水处理厂，生活用水
全部得到处理，砂石路变成水泥路。

2014 年起，水利部淮河水利委员会启动了
对流域内 442 个重点监测井进行地下水水质监
测，进一步加强对地下水水质的保护工作。

按照《淮河流域水污染防治暂行条例》的规
定，淮河流域水资源保护局组织开展枯水期流
域水污染联防工作。20 多年来，淮河水污染联
防已从最初的河南、安徽扩大到豫皖苏鲁四省，
涉及河流包括淮河、沙颍河、涡河、沂河、沭河，
共 34 个联防区站点。

重拳出击下，淮河流域污染得到有效控制。
淮河水保局副局长程绪水表示，淮河流域

主要污染物化学需氧量和氨氮入河排放量分别
从 1993 年的 150万吨和 9万吨，下降至 2018
年的 20 . 69 万吨和 1 . 77 万吨。根据对淮河流
域主要跨省河流省界断面水质监测数据，自
2010 年起，淮河流域省界水质已明显好转并基
本稳定在Ⅲ类。

然而，2018 年初，仇岗污染厂区及周边新
换了表层土壤，现在又出现白色的化学物品残
留痕迹。蚌埠九采罗化学有限公司场地也出现
在了该市生态环境局 2018 年 12 月 24 日公布
的《蚌埠市污染地块及负面清单》中，并明确不
得开发利用住宅和商业、学校、医院、养老场所、
农业生产等。仇岗等地的土壤修复仍将是未来
的一大难题。

“为了治污，我们改水、搬迁企业和居民，花
费了高昂的经济代价。先污染后治理，算算经济
账，应该是得不偿失的。”徐蒂说。

从“先污染后治理、边污染边治理”到全面协
调可持续的科学发展观，再到“绿水青山就是金
山银山”、绿色发展，中国的发展理念正在改变。

2018 年 11 月，一份关于淮河流域未来如
何发展的“纲领性文件”———《淮河生态经济带
发展规划》正式印发。其中提出，打造流域生态
文明建设示范带，把淮河流域建设成为天蓝地
绿水清、人与自然和谐共生的绿色发展带。

“现在蚌埠对于新上项目控制很严，所有的
项目必须采取最严格的环保措施。”徐蒂说。

张功德在自家宅基地上建起了新房，傍着
河水，如今他可以放心地为蔬菜和果树浇水，多
年只开花不结枣子的枣树，2018 年新长了二三
十个小红枣。

73 岁的村民吕广林和大儿子开着电动垃
圾车每天在村子里转悠着，随时收纳落在地上
的垃圾，也监督着村民形成良好的生活习惯。

散布于村庄多地的共享单车，成为村民前
往市区选择的绿色出行方式……

一切都在朝好的方向发展。

“未来，仇岗的发展将按照《淮河生态经济
带发展规划》要求，朝着生态宜居区域的方向迈
进。”蚌埠市经开区党政办主任汪洋表示，“重点
在仇岗打好控污、活水和增绿三张牌，做到生活
污水零排放、产业布局无污染，让仇岗区域森林
覆盖率达到 45%以上。”

经济增长、生态和谐、乡愁留存如何兼顾的
发展大命题，还在考验着地方政府生态修复的
定力和毅力。

仇岗在期待……

一个村庄的复活与一条大河的“返清”

▲张功利走在自家的土地上。院墙那边正是废弃的九采罗化学有限公司厂址。 本报记者屈彦摄
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